

## BIBLIOTECA MUNICIPAL

La Biblioteca Municipal, se encuentra ubicada, desde su creación, en el Palacio Municipal de Caracas, frente a la Plaza Bolívar, por su lado sur, al lado del Palacio Arzobispal, entre las Esquinas Gradillas a Monjas. Edificio cuya historia se remonta al siglo XVII, donde actualmente funciona el Museo de Caracas, el Órgano Auxiliar Municipal del Cronista de Caracas, la Presidencia del Concejo Bolivariano Libertador y la Biblioteca Municipal.

A raíz de los acontecimientos del 23 de enero de 1958, conocido en la historiografía como el derrocamiento de la dictadura del general Marcos Pérez Jiménez, se inicia una reorganización a nivel de Estado y, por ende, en la municipalidad de Caracas.

En ese contexto, la Municipalidad se convierte en una institución que debe responder con prontitud y eficacia a los cambios políticos y sociales, por lo cual los Concejales, para dedicarse al estudio y análisis de los problemas de la ciudad: pobreza crítica, deficiencia en los servicios públicos, entre otros; debían contar con información veraz que le permitieran sustentar sus propuestas. La idea de disponer de las fuentes legislativas e históricas, bibliográficas y hemerográficas sobre la ciudad surge el establecimiento de una Biblioteca de la Municipalidad de Caracas.

La Biblioteca Municipal contaba a finales de 1960 con una dotación de 500 volúmenes, gracias a los donativos de diversas instituciones culturales. Siendo el responsable el señor Leopoldo Méndez (1959-1968).

Durante la gestión de Raúl Díaz Legorburu, como Presidente del Concejo Municipal se realizó una importante dotación a la Biblioteca y se restauraron y empastaron documentos entre ellos: las Gacetas Oficiales, Gacetas Municipales y la Colección Archivo del General Miranda; asimismo se adquirieron obras sobre la Historia de Caracas y de Venezuela, entre ellas El Cojo Ilustrado, Boletines de la Academia Nacional de la Historia, Revista Nacional de Cultura, Enciclopedia Espasa y se comenzó a colecciónar las Memorias de la Gobernación.

En 1980, la Biblioteca Municipal adquiere su autonomía a través de una Ordenanza sancionada por la Municipalidad.

En 1984, siendo Presidente del Concejo Municipal, el Dr Álvaro Páez Pumar, se entrega en calidad de comodato al Instituto Autónomo Biblioteca Nacional, dirigido en ese entonces por la Dra Virginia Betancourt, los fondos bibliográficos de la Biblioteca Municipal. El Objetivo era especializarla con volúmenes referentes a la historia política, jurídica, social, cultural y urbana de Caracas. Se transfirieron 2.105 títulos de la Biblioteca Municipal a la Sala Caracas de la Biblioteca Metropolitana *Simón Rodríguez*, en la esquina del El Conde.

El 12 de diciembre de 1984, bajo la Presidencia del Dr Jorge Gómez Mantellini, se procedió con la autorización de la Cámara Municipal, a reformular el convenio original con la Biblioteca Nacional, por lo cual la colección bibliográfica regresó a la Biblioteca Municipal.

El 21 de mayo de 1985 fue publicada la Ordenanza sobre Reorganización y Funcionamiento de la Biblioteca Municipal, además del Reglamento.

El 16 de junio de 1987 la Ordenanza es ratificada. En el 2010, se revisa y actualiza la Ordenanza y en el 2024 se procedió a una nueva revisión y actualización. En marzo de 2023, durante la gestión del Presidente del Concejo Bolivariano Libertador de Caracas, Concejal Jimmy Gudiño, la Biblioteca Municipal entra en un proceso de revisión y actualización del inventario del material bibliográfico a fin de proceder a su actualización, inventario que se culminó durante la gestión de la Presidenta Danniellys Angulo, asimismo se ejecutó la restauración física, luminaria y de aire acondicionado del espacio físico de la Biblioteca, lo cual ha permitido una mejora del 100% ambiental para la colección bibliográfica y a su vez para la consulta, en el sitio, de los usuarios. Asimismo, en el 2025, bajo la gestión del Presidente, Concejal Jorbert López, se ejecutó la restauración del mobiliario que contiene las colecciones bibliográficas y se dio inicio a la implementación del Sistema catalogación Koha para su organización, lo cual permite un mejor servicio al usuario.

En la actualidad la Biblioteca cuenta con 7.143 ejemplares, entre libros, folletos, compilaciones documentales como las Gacetas Oficiales y Municipales, Memoria y Cuenta y Actas del Cabildo. Material que nos permite conocer nuestra identidad socio histórica desde el punto de vista local, y ahora desde la perspectiva de una historia insurgente que busca reescribir la historia desde las experiencias de las comunidades, reconociendo sus derrotas y victorias, para impulsar una transformación de la conciencia colectiva.

El material biblio-hemerográfico de que se dispone para impulsar ésta transformación son: las gacetas municipales desde su inicio, en 1901 y las Gacetas Oficiales desde 1872 y entre las publicaciones antiguas tenemos la Historia General y Natural de Indias de Capitán Gonzalo de Hernández Oviedo y Valdés de 1855, El Cojo Ilustrado, las Actas del Cabildo editadas en 1943, pero con información desde el año de 1573.

Es importante destacar que tenemos varias colecciones importantes como la revista Crónicas de Caracas desde su primera edición en 1951, la Revista Nacional de Cultural desde 1938, la Recopilación de leyes y decretos desde 1830, Documentos para la Historia de la Vida Pública del Libertador, Memorias de O'Leary, Diario de una Insurgencia, juan Francisco de León 1749, El periódico El Clarín 1962, entre otras de igual relevancia.

La colección bibliográfica de la Biblioteca Municipal está enriquecida con un archivo que cuenta con información relativa a las 22 Parroquias que conforman el Municipio Bolivariano Libertador, Plazas, Monumentos y Personajes entre otras particularidades.

La Biblioteca Municipal ha realizado relevantes investigaciones entre las que se encuentran:

1. La salud pública en la Gaceta Municipal entre 1901-1936.

2. Digitalización de los Sumarios de la Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela 2000-2025.
3. Los espacios acuáticos en la Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela 2000-2025.

**Atención al público general:**

**Lunes a viernes**

Mañana: 8:30am a 12:30 pm

Tarde: 1:30 pm a 4:00 pm

Para visitas de instituciones educativas grupales coordinar a través del correo:  
[bibliotecaconcejocaracas@gmail.com](mailto:bibliotecaconcejocaracas@gmail.com)

**Nota:**

La Biblioteca tiene a bien recibir donaciones de publicaciones referidas a la ciudad de Caracas, personajes e instituciones.

Si desea puede consultar la disponibilidad bibliográfica de su investigación a través del correo contacto.